

## **El ‘crash’ de 2008**

Editorial - Política Exterior Nº126 Noviembre / Diciembre 2008

La crisis financiera y económica actual es radicalmente diferente a la de 1929. No obstante, conviene tener presente un dato de lo sucedido entonces: en dos años el comercio mundial se contrajo el 65 por cien. Quizá los países que discuten la Ronda de Doha desde hace seis años alcancen un acuerdo...

## **Carta de América: 4 de noviembre de 2008**

Jaime Ojeda - Política Exterior Nº126

Obama es ciertamente una personalidad extraordinaria. ¡Cómo ha podido un negro, con el fondo exótico de un padre africano y con un nombre tan comprometido como el de Hussein, haber tenido la osadía de presentarse a la candidatura presidencial sin más fondo que unos años en la legislatura de su...

## **Carta de Europa: La Unión Europea al rescate**

José Enrique de Ayala - Política Exterior Nº126

La crisis financiera internacional que comenzó en Estados Unidos en el verano de 2007, ha afectado gravemente a Europa. La Unión Europea se ha encontrado con que no tenía los medios adecuados para afrontar una crisis que se considera ya la más grave desde la gran depresión de los años treinta....

## **La OTAN y su realidad**

Pablo Benavides Orgaz - Política Exterior Nº126

¿De quién es la OTAN? ¿Quién o quiénes tienen la propiedad de las operaciones en las que participamos todos? ¿Cómo es la relación entre el nivel político y estratégico, y el nivel militar y operacional? ¿Actuamos o no con una visión a largo plazo? De Afganistán a los Balcanes, la Alianza...

## [la crisis ruso-georgiana y su trasfondo energético](#)

Rafael José R. de Espona - Política Exterior Nº126

Junto al componente ideológico, la crisis del verano de 2008 en Osetia del Sur tiene un trasfondo energético. El gobierno ruso es consciente de que los países productores de la cuenca del mar Caspio son la alternativa estratégica para la seguridad energética de Europa. El acceso a estos hidrocarburos...

## [La seguridad ecológica en el mar Caspio](#)

Anar Maharramov - Política Exterior Nº126

El Caspio es el mar cerrado con más volumen de agua del mundo. Su cuenca la comparten cinco países: Azerbaiyán, Irán, Kazajistán, Rusia y Turkmenistán. En los últimos 10 años, el Caspio ha atraído la atención de potencias mundiales y empresas multinacionales por sus recursos naturales, sobre...

## [Georgia y el equilibrio de poder](#)

George Friedman - Política Exterior Nº126

La invasión rusa de Georgia no ha cambiado el equilibrio del poder en Eurasia. Simplemente ha anunciado que el equilibrio del poder ya se había modificado. En Osetia del Sur, Rusia ha restablecido la credibilidad de su ejército y ha mostrado que las garantías de seguridad de Estados Unidos son palabras...

## [Una Europa que sepa quién es y qué quiere](#)

Hubert Védrine - Política Exterior Nº126

Europa aún no sabe con exactitud quién es. Algo tan evidente visto desde Washington, Moscú, Pekín, El Cairo o Ciudad del Cabo, no lo es tanto visto desde Londres, Berlín, París, Madrid o incluso Bruselas. Por cierto, ¿dónde están sus límites? La historia, la geografía, la cultura, la lengua,...

## [UE, derechos humanos y Naciones Unidas](#)

Richard Gowan y Franziska Brantner - Política Exterior Nº126

Apertura a nuevas coaliciones y determinación en la defensa de los derechos humanos es el camino para corregir el declive de la UE en la ONU. Los miembros de la UE insisten en que la ONU es fundamental para su visión del orden internacional y los derechos humanos universales, pero la organización...

## [¿Respuestas adecuadas a la crisis financiera?](#)

Mayte Ledo - Política Exterior Nº126

Más de un año después del inicio de la crisis financiera y con un notable aumento de las primas de riesgo, pocas dudas quedan ya sobre el impacto en la actividad económica de los países desarrollados. Tal vez el interrogante más relevante a estas alturas es la duración de la crisis y, en

especial,...

## **Política Exterior brasileña: multilateralismo e integración**

Julimar da Silva Bichara - Política Exterior N°126

La política exterior brasileña empieza a ver los resultados de su largo apoyo al multilateralismo y a los instrumentos de integración en Suramérica. Miembro de los llamados BRIC –Brasil, Rusia, India y China– el país reclama un papel internacional acorde al peso de su economía. Los recientes...

## **Narcotráfico en América Latina: un nuevo consenso internacional**

Markus Schultze-Kraft - Política Exterior N°126

Con 25 millones de consumidores entre Estados Unidos y Europa, la lucha contra el narcotráfico reclama una responsabilidad compartida con Latinoamérica. Los cárteles mexicanos, los más activos en los últimos años, han establecido ya bases en Centroamérica, los países andinos, EE UU, Europa y...

## **Leonel Fernández, un político con iniciativa**

Manuel Guedán - Política Exterior N°126

Entrevista a Leonel Fernández. En el círculo de confianza de Uribe, Lula, Chávez y Correa, Leonel Fernández es una de las figuras conciliadoras de Latinoamérica. En su tercer mandato en la presidencia, se dispone a reformar la Constitución, dando representación a la comunidad dominicana en el...

## **Hamás, ¿partido político?**

Gaspar Atienza - Política Exterior N°126

Poco a poco Hamás reafirma su control sobre Gaza y recrea la constitución de un cuasi Estado dentro de los territorios palestinos carentes de Estado. Partido político, grupo asistencial, legítimo vencedor de las elecciones de 2006, organización terrorista... ¿A quién representa Hamás? Su exclusión...

## **Ceuta y Melilla: nubosidad en el Estrecho**

Carmen González Enríquez y Ángel Pérez González - Política Exterior N°126

Se prevé que en pocos años la población musulmana sea mayoritaria en Ceuta y Melilla. Infrarrepresentados en las ocupaciones administrativas, con alta tasa de paro y de fracaso escolar y sin reconocimiento oficial de sus lenguas, árabe y ‘tamazig’, musulmanes e hispanos viven en mundos separados....

## **China: 30 años de reformas económicas**

Eugenio Bregolat - Política Exterior N°126

Hace 30 años Deng Xiaoping puso en marcha un programa económico cuyos resultados han sido definidos como “el milagro chino”. Cuatro facetas destacan del proceso de desarrollo económico de China: su velocidad, la enorme En su camino de gran potencia, el país se enfrenta ahora a las crecientes...

## **Crónicas de un diplomático**

Domingo del Pino - Política Exterior N°126

Reseña del libro de Ignacio Rupérez, Daños colaterales. Un español en el infierno iraquí. Barcelona: Planeta, 2008. 384 págs. [En índice: "Daños colaterales"]

## **La oca y el gorila**

Áurea Moltó - Política Exterior N°126

Reseña del libro de Lluís Bassets, La oca del señor Bush. Barcelona: Península, 2008, 150 págs.